



**Universidad del sureste**  
**Campus Comitán**  
**Licenciatura en Medicina Humana**

**Tema: Origen de la Antropología  
Médica.**

PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno : Esthephany  
Michelle Rodríguez López**

**Grupo: “B”**

**Grado: Segundo semestre**

**Materia: Antropología Médica II**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

Comitán de Domínguez Chiapas a 10 de febrero del 2022

## Origen de la antropología médica

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conductas.

Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección expelética de la cultura de Tlatilco; es descrito por la doctora Josefina Lory y colaboradores. En México, es descrito hasta 1874, en el estado de Sonora, y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma, sobre todo en relación con el tratamiento. El estudio del empacho en el siglo XIX, de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos del siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboren, la institución a la que pertenezcan o el tipo de práctica, privada o pública, conocen y se han enfrentado al concepto popular del "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivo en general a la

Ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. Desde el punto de vista del concepto de "empacho" como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la Ipecacuana.

De acuerdo con los resultados del estudio referido, más de 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparado, principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación, entre las más consumidas están la menta, el orégano, el tilo y la verbena, cuyos metabolitos también tienen efectos abortivos y teratogénicos.

La aportación de la Sociología en el estudio de la salud y la medicina radica en el estudio del papel que juegan los factores sociales en la determinación de la salud de los individuos, de los grupos y de la sociedad en conjunto.

Durante el siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional. Con este concepto coinciden en describir los recursos que el campesinado

Europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina. La antropología en el ámbito nacional, nos señala que algunos estudios y analistas de la investigación, no han incluido la descripción etnográfica de los hechos de mortalidad a profundidad y menos el significado que para los diferentes grupos estudiados por ella tiene el proceso salud-enfermedad-atención. Ya que estos han sido estudiados como aspectos simbólicos sin describir y analizar no solo el presente, sino en el pasado una parte de las reivindicaciones o demandas planteadas por o para los grupos indígenas, campesinos, obreros y marginales.

En Antropología Médica la cuestión metodológica, tiene como punto de partida la especificidad del problema a investigar, y desde la misma establecer las articulaciones con la dimensión económica, religiosa, étnica o política. Se logra demostrar un campo fundamental para la aplicación del conocimiento.

## Referencias

*pdf*. (09 de febrero de 2021). Obtenido de MEDIGRAPHIC:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

*PDF*. (10 de febrero de 2021). Obtenido de MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER :

[http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)